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曾瀞漪：
中国人如此辛苦，值得过上好日子

“郑州这边财经新闻怎么
样？”“地产版面多吗？”“读者关注
哪些话题？”……

12月28日下午，在裕达国贸
暖气充足的房间里，我突然发现
自己成了一个被访者，面对的是
凤凰卫视著名财经主播、专业采
访者、被窦文涛称为“中国首屈一
指财女”的人。

她的名字叫曾瀞漪。目前主
持的凤凰卫视《金石财经》和《财经
点对点》，均为华语电视颇具影响
力的节目，为政经、工商等领域人
士广泛关注并“激发了跨度广泛的
各阶层对财经世界探讨的兴趣”。

这是一个令从业者羡慕的评
价。

除了担任主持人之外，她还
兼任两个栏目的制作人和主编，
全面深度参与节目制播；先后参
与主持报道了一系列节目和重大
事件；投入巨大的精力和情感去
做一个母亲；出书；带着足以塞进
一个成年人的旅行箱奔波……

但她的脸上毫无倦色，在来
到郑州的第一个 8 小时里：她可
以不分时间空间地迅速进入采访
或被访状态；似乎永远在思考和
发现问题；很快适应各种场面与
各色人等打成一片并叫出对方的
名字；兴致勃勃地聚餐、K歌……

看着她的身影我突然想到：
哇！这是一个记者！

晚报记者 张新彬 赵柳影
实习生 牧歌/文 廖谦/图

“有投资需求的人才会
对财经信息敏感，我们做的
是大宏观”

郑州晚报：请你介绍一下在香港做财
经节目的感受。

曾瀞漪：2005 年我开始在凤凰做财
经，当时一个非常资深的评论员告诉我，
财经节目最难做，因为你要找到定位、找
到你的观众是很难的。

我们每天都面对大量的信息，如何选
择？做给谁看？我们的观众到底是谁？
我们自己都很难说。那你要大众，还是小
众？走精英路线，还是民生？

郑州晚报：我们也有一点体会，就是
要满足有投资需求的人。

曾瀞漪：对，有投资需求的人才会对
财经信息敏感，对于真正的决策者来说，
他看的是大宏观，所以我们慢慢走出来的
就是大宏观。

我觉得香港有个地理之便，就是有很
多的投行，这些投行都会有一个大牌的经
济学家，像吴祖六、谢国忠等。大牌并不
是说单纯的名气大，而是他在很彻底、很
踏实地研究，他对一个事件有独到的看
法、独到的见解，与众不同。

他们非常地忙碌，市场不管如何波
动，他们从来没有停止过旅程，一下在美
国，一下在欧洲，一下在香港，一下在北
京，从来都是这样飞，因为越是在看不清
楚的时候，市场越是需要他们来解释……

我也采访过一些国外的经济学家、学
者，始终觉得他们对中国是隔靴搔痒。

“这几年观众对宏观经济新闻的需求特别、特别地大，
对经济学家的需求也特别地大”

“我比较重视你形成这种观点的逻辑，到底是从何而
来？是不是言之成理？”

“现在香港关注的就是明年一季度欧洲的资金会不会撤出”

“中国人这么努力和辛苦地工
作，值得去过上好日子，吃上好的
食物”

郑州晚报：你对目前中国的奢侈品消费怎么看？
曾瀞漪：我自己是理解的，因为它是人性的一部

分，但我觉得在这种欲望当中要学会克制，这很重
要。

我们对于美好的东西，对于自己有能力消费得
起的东西，我觉得辛苦工作值得拥有。但是欲望是
无穷的，应该有所克制。

自己对于促进消费的理解是，中国人这么努力
和辛苦地工作，值得去过上好日子，吃上好的食物，
但在我们相对宽裕之后，是不是要过于奢侈和浪费，
这是值得深思的。

郑州晚报：之前来过郑州吗？
曾瀞漪：来过好几次，对郑州不算陌生，这次来

感觉空气不太好。
在机场，如果不是看到郑州两个字，我可能不知

道是郑州；如果我没有到龙门石窟、白马寺，我可能
不知道这里是河南。香港也是这样，城市的发展日
益趋同，这可能是个无解问题。

我觉得完美的城市，在改变大家生活的时候，能
把自己原本拥有的东西看得更加清楚。

郑州晚报：你的旅行箱是我见过最大的。
曾瀞漪：女人出差，不管是一天还是一个星期，

基本上需要这样的配备吧（笑）。

“对于年轻人来说，香港是个
不错的城市，很简单，讲究效率”

郑州晚报：你对目前的香港怎么评价？
曾瀞漪：对于年轻人来说，是个不错的城市，很简

单，简单就是只要你对自己的工作用心、执著，努力打
拼，就往往会看到一些成果，因为香港很讲究效率。

郑州晚报：你对主持人这个行当的感受是什么？
曾瀞漪：忘我，不要太把自己当回事。一个主持

人什么时候开始觉得自己很重要，观众看的是自己而
不是节目的时候，那这个节目就开始被观众抛弃了。

郑州晚报：很多人称赞香港的交通，你的感受
呢？

曾瀞漪：香港的停车场很小，上上下下的，转得
头昏，但是停车场的出入口连接到路上是非常顺的，
它没有堵……交通设计很好，在那样一个狭窄的地
方，它知道怎样绕来绕去，不会堵住。

郑州晚报：观点很重要。
曾瀞漪：是的，从我做财经的经验来

看，宏观经济在这几年观众的需求特别、
特别地大，国内也有一些经济学家如雨后
春笋般，一个一个出来。

像每年的年底都会有许多论坛，论坛
的需求是很大的，原因是大家都希望了解
未来的宏观经济是怎样的，所以经济学家
是非常忙碌的。

而且，中国的经济学家越来越多。我
们可以看到，这几年在一些投行，尤其是
非常大的投行，都是以中国的经济学家为

主，这在以前是很少见的。
郑州晚报：为什么呢？
曾瀞漪：因为中国崛起，要了解中国，

这个需求也是非常庞大的。所以在我们
节目中的经济学家，每次一出来说话，都
是非常受关注的。

因为他们对中国经济形势的判断，不
只是他们个人的观点，观点的背后是用他
们的模型、团队，真的是去调研，去了解银
行、了解政府、了解各个渠道的想法，最后
形成他们对这个形势的看法，这对很多投
资者来说很重要。

郑州晚报：作为主持人你会怎么理解
嘉宾的观点？

曾瀞漪：从做节目主持人角度来说，
你到底应该相信哪一个呢？其实都是有
可能的（笑）。这很有趣，同一个问题可以
有这么多截然不同的观点交锋很精彩。

对我来说，你可以持不同的观点，但
我比较重视你形成这种观点的逻辑，到底
是从何而来？是不是言之成理？逻辑的
支撑不是那么简单的一件事情，这是我在
投资场中比较重要的一个判断的方法。

比如，对于所谓的做空中国，在今年表
现得非常明显，大家会认为这是不是一个阴
谋？其实我觉得这只是一个投资的方式，我
们应该知道这种力量，学习怎么去把握和应
对。

郑州晚报：你对目前的形势怎么判
断？

曾瀞漪：我觉得从经济的相对性来
说，中国在四大经济体里，还是最好的，但
影响走向的因素太多，综合起来还是那几
个字——不确定性。

郑州晚报：这是一个频率很高的词，
看来现在真是一个迷茫期。香港形势怎
么样？

曾瀞漪：香港是一个流动性非常活跃
的金融中心。中资企业在香港的股票市
值占了50%以上，当A股不好的时候，或者
财政政策有变动的时候，就会影响到香港
的股市；同时，欧洲和美国的市场，比如说
资金要调回去了，也会冲击到香港市场。

从经济学家的报告或者分析来看，明
年一季度是最糟糕的时候，明年一季度的

欧洲、美国、中国都是最弱的时候。现在香
港关注的就是明年一季度欧洲的资金会不
会撤出，因为明年一季度刚好是欧债的一
个还款的高峰期。

郑州晚报：哪些行业还不错？
曾瀞漪：零售业表现还不错，消费主

要还是依靠内地的消费，旅游市场一直在
增长，圣诞假期酒店也是一房难求，价格
也都挺高。香港的经济结构 80%，甚至是
90%都是服务业，零售业又占到40%，所以
零售业一直还维持得不错。


